

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª. Apartado 852. Teléfono 4.463. Suscripción: Propaganda: trimestre, 5 pías. Extranjero: trimestre, 10 pías. Número suelto, CINCO céntimos. Anuncios: Cuarta plana, 30 cént. Tercera plana: Noticias, 2 cént. Reclamos, 1,50.—Segunda plana, 1 cént. Convenciones, 1 cént.

## La actitud de los reformistas

Melquiades Alvarez y sus amigos políticos acaban de repetir el mismo acto que realizaron en 1913.

Entonces, abandonando la Conjunción que formaron en 1909 con republicanos y socialistas, volvieron sus ojos a la Monarquía, y se ofrecieron a gobernar con ella.

Ahora, apartándose de la Alianza que con aquellos mismos elementos constituyeron en junio de 1917, de nuevo se declaran dispuestos a ser ministros con aquel régimen.

¿Es esto serio? ¿Acusa este proceder una conducta leal con quienes se conjuncionaron o allaron para derribar la Monarquía? Sólo un desahogado contestará afirmativamente.

Porque no sirve decir: «los reformistas hemos sostenido siempre la accidentalidad de la forma de gobierno»; ni tampoco, lo mismo en 1913 que ahora hemos puesto por condición para nuestro ingreso en la Monarquía que ésta se democratizara.

Ambas cosas son verdad; pero también lo es que, tanto en 1909 como en 1917, declararon los reformistas, al unirse con socialistas y republicanos, que el régimen monárquico era el culpable de los males que padece nuestro país, y que no había que esperar de dicho régimen una transformación que corrigiera esos males.

Y para que no se nos crea por nuestra sola palabra respecto a lo declarado en las precisadas fechas por los reformistas, vamos a reproducir algo de lo mucho que dijo Melquiades Alvarez en el mítin conjuncionista celebrado en Jai-Alai a principios de junio de 1910, y unas cuantas líneas de la nota suscrita por él y por los demás individuos de las minorías democráticas parlamentarias el 16 de junio de 1917.

«Aquí cómo se expresó en dicho mítin el reformismo:

«La Monarquía representa, y no hay que olvidarlo, la pérdida del territorio que fué una día expresión material de nuestro poder y del genio de nuestra raza; la Monarquía representa el fracaso de un régimen militar que durante cuarenta años no ha logrado un solo resplandor de gloria para el ejército, a pesar de la fortuna y del heroísmo de los reyes; la Monarquía representa el imperio de la incultura, que cada día nos aleja más de Europa y nos aproxima, intelectualmente, a África, empujados por la ignorancia y por el atavismo de la barbarie; la Monarquía representa el fracaso de nuestra Hacienda, que hoy vuelve a liquidar con déficit, sin haber iniciado siquiera la reconstrucción de los servicios; la Monarquía simboliza aquí la hipocresía y el fanatismo, porque cuando en todas partes la virtud de la tolerancia es virtud universalmente practicada, aquí, a la sombra de la cruz, se cobijan todos los desvarios de la política ultramontana, todas las inicuas e inquisitoriales iniquidades de la Iglesia; la Monarquía representa más: representa la depauperación de las ciudades, de los pueblos españoles, que viven tristes, sin energías, sin alientos, hundidos pesadamente al sol, degradados bajo la incruentada del Gobierno, por el influjo tremendo de la miseria y del vicio; la Monarquía representa todo esto...»

«Por eso hoy están con nosotros los intelectuales, los obreros, la pequeña burguesía, todo lo que vive de la Ciencia y del Trabajo, penetrados de que en España SOLO LA REPUBLICA es inseparable de su progreso, del adelantamiento de la libertad, de la conclusión de la teocracia, del triunfo definitivo de la justicia.»

«Y si esto dijo Melquiades Alvarez en el susodicho mítin, he aquí algunas líneas de la nota que suscribió, en unión de las demás representaciones parlamentarias de las izquierdas, en junio del año pasado:

«Los últimos acontecimientos ocurridos en nuestro país, reveladores, por cierto, de una grave crisis nacional, en la que han sucumbido, entre otras cosas, la esperanza, por algunos soñada, DE HACER COMPATIBLE LA DEMOCRACIA CON EL ACTUAL REGIMEN, evidencian una vez más la necesidad y la urgencia de que todas las izquierdas de la política española, sin perder su significación republicana, mantengan con toda firmeza la unión que hoy se establece...»

«No cabe, pues, abrigan ESPERANZA ALGUNA de que CON EL ACTUAL REGIMEN se corrija los males, cada vez más hondos, que padece el país.»

Otro dato más. ¿Qué dijeron los reformistas de la entrevista que a fines de junio de 1917 tuvieron en Palacio Alfonso XIII y Azcárate? Que a cierta pregunta de aquél a éste, Azcárate respondió: «Señor, ya es tarde!».

Ahora bien: todas estas declaraciones de los reformistas están en pugna con lo que acaban de hacer. No era eso, sino todo lo contrario, lo que han debido realizar. Si en 1917 manifestaron que habían perdi-

## NOTAS PARLAMENTARIAS

### Una farsa que termina

Se ha marchado, por fin, entre la rechifla general de la opinión, el Gobierno de notables, que fué impropriadamente denominado nacional, cuando en realidad no representaba más que a las taifas monárquicas, que trataron de sacar del apuro a la Monarquía, y lo que han conseguido es poner al descubierto las lacras que corroen la vida del régimen y van apesadumando su caída definitiva.

No entraremos nosotros aquí a examinar si efectivamente existe esa conjura o maniobra contra el Ministerio dimisionario por parte de García Prieto o Alba, desesos de acaparar el Poder.

Nos vamos a referir sencillamente a la impresión que hemos sacado de la sesión de ayer.

El Gobierno seguía en el banco azul como un cadáver insepulto que hiede y a quien era preciso enterrar, cuanto antes mejor.

Su descrédito, su desprestigio, las dos crisis parciales producidas por la salida de Alba y Dato habían consumado la obra definitiva de matar al Gobierno que vino a salvar a la Monarquía aunque la nación se hundiese.

Y ayer se alzó en el banco azul el afortunado yerno señor marqués de Alhucemas, y, en nombre de algo que se parece mucho al rey de España, expuso un programa de gobierno que él implantaría, en el caso de que le fuese ofrecido el Poder.

Tal vez era este programa las concesiones máximas que la Monarquía ofrecía al pueblo español.

Y su discurso, como la personalidad política que lo pronunciaba, fué una cosa incolora, anodina, insustancial y, por añadidura, reaccionaria.

Nada de reforma de la Constitución, ni de libertad de cultos, ni de impuestos progresivos sobre la renta que hagan tributar a los grandes capitalistas en proporción a sus riquezas, ni de supresión del Senado, que destruye la aprobación de todas aquellas leyes que tengan un matiz democrático.

Nada de esto ofreció el Sr. García Prieto, y ni aun en la cuestión regionalista expuso una solución para este problema, obligando a su compañero Sr. Cambó a pronunciar breves palabras para rechazar claramente la fórmula paliativa que Alhucemas ofreció aplicar a la cuestión nacionalista.

A nosotros, como enemigos irreconciliables del régimen monárquico, nos satisizo el discurso de García Prieto, por su torpeza, su estrechez de criterio y el carácter profundamente reaccionario que le inspiraba, precisamente en los momentos en que las Monarquías que quieren subsistir son despojadas de facultades y privilegios que vuelven a la soberanía popular, de donde salieron.

Después habló el Sr. Maura, y lo hizo para proponer una indignidad y un atropello más contra los intereses del pueblo español.

Pidió a las minorías que los Presupuestos que el Gobierno presentó el día anterior fuesen aprobados rapidísimamente para que el Ministerio pudiera plantear en seguida la crisis.

Nuestro amigo Indalecio Prieto, en nombre de la minoría socialista, dió la respuesta adecuada a esta proposición, que constituye una desvergüenza y una burla más contra el pueblo español. La respuesta fué rotunda, categórica, terminante, sin eufemismos que velasen la claridad del pensamiento.

La minoría concede a las cuestiones económicas la importancia fundamental que tienen, y no consentiría de ningún modo que los Presupuestos pasasen sin realizar la crítica, el análisis, la presentación de modificaciones y supresión de cifras que expresasen el sentir y la esencia de las orientaciones socialistas. ¿Cómo había de contribuir la minoría socialista a que fuesen aprobados unos Presupuestos en los que los tributos recaen principalmente sobre los trabajadores y la pequeña burguesía, a la vez que la mayor parte de los millones que se arrancan a la nación van a parar a esa sima que constituye la guerra de Marruecos y a las atenciones del sostenimiento de un excesivo número de militares y clérigos, que disfrutan espléndidos sueldos, mientras la nación yace hambrienta y angustiada?

Imposible que la representación socialista accediese a tal requerimiento, aunque lo hicieran invocando el patriotismo los que han traído a España a su actual estado de miseria y envilecimiento.

El estudio del discurso del ministro de la Gobernación puso a nuestro camarada aquellas apostillas críticas que reflejaban la carencia de ideales, renovadores de un régimen decrepito, que parece no querer enterarse de los tiempos en que vivimos.

Y habieron otras minorías, negándose también a la propuesta ministerial, y expusieron su criterio regresivo, bárbaro, de un intento reaccionario, la figura repulsiva del Sr. Sánchez Guerra.

Y al final hubo un cuerpo a cuerpo entre Maura y Alba, y éste, más hábil, situado en terreno más ventajoso y con la saña que el despecho inspiraba, logró hacer saltar al presidente, quien, sin contestar a su contrincante, abandonó la Cámara y fuése a Palacio a plantear la crisis.

La nota de supina estolidez la dió Gar-

## EL PARLAMENTO

### SENADO

SESION DEL DIA 6 DE NOVIEMBRE

Sin que concurra ningún ministro conminó la sesión, presidiendo el general Aznar.

Formularon ruegos dos senadores, se pasó al orden del día, se puso a discusión un proyecto de aumento de las tarifas ferroviarias, interviniendo CALBETON y SANCHEZ DE TOCA, y se levantó la sesión, que transcurrió sin que se turbara el sueño de los señores que sestean en aquella Cámara.

(Final de la sesión de ayer.)

Se reanudó la sesión, ocupando el banco azul la mayoría de los ministros.

Se levantó el señor GARCÍA PRIETO a explicar su declaración sobre la actitud del partido democrático.

Indicó que sus actos políticos dirán más que sus palabras, y se declaró partidario de las alianzas con los países aliados, siguiendo la política internacional que inició su suegro, el Sr. Montero Ríos.

Declaró que el problema regionalista se puede resolver robusteciendo la mancomunidad catalana en lo relativo a enseñanza, obras públicas, etc.

Manifestó que no es necesaria la reforma de la Constitución vigente ni la supresión del Senado, y que es partidario de la libertad de conciencia, aunque sin dejar de atender el presupuesto de culto y clero, que la nación, católica en su inmensa mayoría, viene soportando sin protesta.

Hizo un llamamiento a reformistas y socialistas para que colaboren en el Gobierno.

El señor CAMBO le contestó que considera totalmente inadecuada al carácter del problema la fórmula propuesta por el Sr. García Prieto para resolver la cuestión de Cataluña. Y se ratificó en sus argumentos y en sus ofrecimientos.

Intervino el señor MAURA. Se ratificó en las declaraciones hechas en sus discursos de Beranga, la plaza de toros y el teatro Real, que fijan su criterio en la cuestión internacional.

Declaró roto ya el compromiso contraído en la noche del 21 de marzo.

Plantó la disyuntiva de aprobar rápidamente los Presupuestos o buscar una fórmula hábil de legalizar la situación económica para 1919.

El compañero PRIETO hizo uso de la palabra, y dió que el discurso del señor García Prieto ha tenido el mérito de la sobriedad y concisión. Pero que él, interpretando el sentir de la minoría socialista, no quiere dejar de contestar y recoger ese discurso. El discurso del Sr. García Prieto tiene todos los caracteres de un mensaje de la Corona y de un programa de jefe de Gobierno. (Sensación. Grandes rumores.) No tiene calor de improvisación el discurso, al menos él no lo ha observado. El discurso quiere decir que la crisis se avicina y que García Prieto es el encargado de formar Gobierno. Pues bien, nosotros, los socialistas, decimos al señor García Prieto que es poco, muy poco, casi nada, ese programa. Que en él no se advierte ninguna orientación moderna, nada más que los viejos tópicos usados. No hay además sustancia económica, nada se dice del problema obrero, de cuestiones industriales. El discurso ha sido un estético amontonamiento de palabras.

No se puede plasmar, no tienen realidad esas reformas que ofrece su señoría en los Presupuestos presentados. Abordó su señoría el problema del regionalismo. Hemos dicho aquí y fuera de aquí que no nos asusta ese problema, y que hasta una desintegración regional llegamos a concederle; pero que, tal como se presenta el problema, los socialistas, que son muy liberales, opinan que deben dejarse al salvo esos principios liberales que peligran. Sobre la libertad de cultos es indispensable se haga la reforma constitucional.

Recoge también lo de la supresión de la ley de Jurisdicciones. Dirigiéndose al Sr. Maura, dice:

«¿Con qué bandera gobernáis? No hay en los tres discursos memorables de su señoría nada que fije su criterio de gobierno. Hay otro factor más importante todavía que la salida del Sr. Alba: es la salida de Dato.»

El Sr. Dato ha salido del Gobierno porque desde agosto era partidario de procedimientos enérgicos, que pusieran a salvo la dignidad de España. Así lo viene explicando en uno de los más importantes diarios de París quien habéis nombrado para que represente a España en Francia. (Sensación.)

En un brillante párrafo, y refiriéndose a los Presupuestos, manifestó que en la confección de los mismos habían marcha-

## EL PARLAMENTO

### CONGRESO

El próximo sábado, día 9, celebrará esta entidad junta general extraordinaria, de siete a nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para continuar discutiendo el orden del día del próximo Congreso del Partido y elegir los delegados para el mismo.

Se ruega a los afiliados la puntual asistencia.

AGROPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

Los obreros mineros de Mirabuenos, organizados en una Sección del Sindicato minero de Peñarroya, y los agricultores que constituyen la Sociedad obrera de Villaviciosa, de la provincia de Córdoba, se quejan de las continuas molestias que les produce un cabo de la guardia civil del puesto de Villaviciosa, que pretende obtener la lista completa de los trabajadores pertenecientes a las citadas colectividades, sin duda con el propósito de hacerles víctimas de un excesivo celo por el caciquismo.

Como esta no es la misión de la guardia civil llamamos la atención del gobernador civil y del ministro de la Gobernación para que procuren limitar el exceso de atribuciones que se toma ese cabo de la benemérita.

Alemania y Rusia

BERNA, 7.—La Agencia Wolff comunica que Joffe y todo el personal de la Embajada rusa ha salido de Berlín. La Agencia telegráfica rusa en Berlín ha sido cerrada a causa de haberse encontrado una caja de correos rusa que contenía manifiestos de propaganda revolucionaria.

La prensa alemana coincide en juzgar favorablemente este paso dado por el Gobierno alemán. El diario socialdemócrata Vorwärts calificó de insostenible la situación de Joffe, y expresó en un extenso artículo de fondo su aversión a los métodos de Joffe y del bolchevismo. Dice que la Socialdemocracia no quiere un régimen ruso, bajo el cual se muere el pueblo moscovita de hambre.—Radio

## NUEVAS FUERZAS SOCIALISTAS

Atarfe (Granada).

En la última sesión del Comité nacional se ha acordado el ingreso en el Partido de la Sociedad obrera «Los Hijos del Trabajo», de Atarfe, entidad compuesta por 893 afiliados.

La activa propaganda que vienen realizando los compañeros de la provincia de Granada está dando buenos frutos, y se disponen a venir al Partido nuevos núcleos.

## EN PUENTE GENIL

### Continúa la huelga de agricultores

Más víctimas de la guardia civil.

PUENTE GENIL, 7.—Continúa la huelga de agricultores con el mismo entusiasmo que el primer día.

Han secundado el paro albañiles y zapateros y las criadas y mozos de casa.

Los establecimientos permanecen cerrados, y es probable que si los patronos continúan en su actitud de intransigencia secunden el paro los obreros de las fábricas.

A los pueblos que ayer se encontraban en huelga hay que añadir el de Priego, lo que hace un total de 18.

En Puente Genil ha habido hoy una una colisión entre los huelguistas y la guardia civil.

Resultaron heridos varios huelguistas. Los ánimos están muy excitados.

El comercio cerró sus puertas durante los sucesos.

El gobernador celebra frecuentes conferencias con los alcaldes de los pueblos en huelga.

Los obreros de Cabra y de Pedro Abad anuncian para mañana la huelga.

Han llegado numerosas fuerzas de la guardia civil.

Ayer, cuando recorrían las calles de la población grupos de mujeres reclamando que se retirasen las fuerzas de la guardia civil, se vieron de súbito agredidas desde los balcones del Ayuntamiento por un hermano del alcalde, que hizo varios disparos sobre las mujeres, dando ocasión a que la guardia civil las dispersara mediante una carga que produjo gran alarma y algunas contusiones.

Una Comisión visitó al gobernador para formular su protesta contra el autor de esta agresión, a quien no se ha molestado para nada.

## EN LA CASA DEL PUEBLO

### Mitín en pro de la salud pública

El Consejo de dirección de la Casa del Pueblo, accediendo al ruego formulado por la Comisión organizadora de la campaña sanitaria iniciada con el mítin del teatro Español, convoca a una reunión pública para exponer a la opinión la necesidad de realizar una vigorosa acción colectiva en favor de la salud pública, celebrándose dicho acto el próximo sábado, a las nueve de la noche, en el salón-teatro de la Casa.

Tomarán parte en el mítin los doctores Cortezo, Jimeno, Recasens, Juarros y Frances Rodríguez, etc.

## El Congreso de nuestro Partido

SANTANDER, 6.—La Agrupación Socialista ha dado principio a la discusión del orden del día del próximo Congreso del Partido, que es de gran importancia.

Ha nombrado para que lo represente al camarada Antonio Ramos, presidente de la misma.

A pesar de ser la situación económica de la entidad difícilísima, hace el esfuerzo mediante suscripción voluntaria entre los afiliados y simpatizantes, con el fin de cooperar con su representación a la importantísima Asamblea socialista nacional, en vista de los momentos críticos de renovación por que el mundo está atravesando, en cuyas corrientes progresivas se ve España envuelta.—Vasay.

## do convergentes todas las fuer...

«Las políticas representadas por las diferentes tendencias que integran el Gobierno.

Pero de la situación actual, si vosotros no sois responsables, como proclamáis, muchísimo menos lo somos nosotros. Pues bien; ¿no está ahí en la Comisión de Presupuestos una representación adecuada de todas aquellas orientaciones que han dado un resultado convergente en ese Presupuesto, Presupuesto que, según vosotros, habéis confeccionado para el bien de la patria, para la prosperidad de la nación, sin miras partidistas? Pues en la Comisión de Presupuestos están representadas todas esas fuerzas, más las que no tienen ahí, en ese banco, su delegación. Dejad a la Comisión de Presupuestos que haga un presupuesto parlamentario. (Rumores.) Poned a disposición de la Comisión de Presupuestos aquellos elementos asesores que sean necesarios de los ministros, y yo estoy seguro que, puesto que aquí sería ridículo e inútil ir a un pugilato de patriotismo, habrá el patriotismo bastante, por parte de todos, de todos, para hacer un Presupuesto verdaderamente nacional, llegando todos, hasta al margen de sacrificio a que podamos llegar. Pero nosotros no podemos aceptar la responsabilidad de dar nuestro asentimiento ciego a un Presupuesto que ni siquiera conocemos.

Por el pronto nos encontramos con un olvido sustancial, según las noticias que tenemos de ese Presupuesto, en cuanto a los problemas más pavorosos y más hondos de la sociedad española. Hay por tierras de Castilla, en Salamanca, creadas ya Federaciones, constituidas ante notario, por labradores, por hombres que no pueden ya con el peso de los tributos y con la carestía de la vida, en que se obligan sagradamente, ante notario, a no pagar las rentas a los propietarios, porque no pueden vivir, y a no cultivar las tierras de los labradores desahuciados, y hay en eso una invocación de aquellas tierras malditas con que Blasco Ibañez tejó la urdimbre de su admirable novela La barraca. Y en Levante, según testimonio del Sr. Santacruz, se está produciendo el mismo movimiento. La angustia, la miseria, oprimen el corazón de los españoles. En ese Presupuesto no hay solución para esa angustia ni para esa miseria. No podemos votar. Tenemos que discutir y obstaculizar. Nada más.

Intervinieron después los señores PEDREGAL, NOUGUES y SANCHEZ GUERRA, coincidiendo los primeros con parte de lo expuesto por Prieto, y mostrándose el último disconforme con el programa de García Prieto, por encontrarlo demasiado liberal. (La Cámara protesta varias veces contra el orador.)

El señor ALBA declaró que no está justificada esta prisa del Gobierno por aprobar los Presupuestos y mostróse contrario a dar facilidades para su aprobación.

MAURA le contestó que la culpa de que se haya tardado en presentarlos la tiene el Sr. Alba.

Rectificó éste negándolo con tal argumentación que el Sr. Maura no quiso o no pudo contestar, e inmediatamente se levantó la sesión cerca de las nueve de la noche.



# EL MOMENTO POLITICO

Ya está planteada la crisis. Una crisis en que se ahogan todos los gobernantes y todos los partidos de la Monarquía. No somos nosotros los que lo decimos.

Lo ha reconocido el mismo Sr. Maura cuando anunció como inevitable la crisis y ayer mismo cuando confesó que el Gobierno hoy dimisionario no era el que había falta en España en estos críticos momentos de la política exterior e interior. No es extraño que el Sr. Maura, aun después de este reconocimiento explícito, pretendiera prolongar la vida del Gabinete sólo para cubrir las formas constitucionales respecto a la legalización económica, aunque hubiera que violar las prerrogativas parlamentarias coaccionando a la representación nacional para que votase el buen tuntun unos Presupuestos de dos mil millones con más de quinientos de déficit.

Esta incapacidad del Gobierno y de los políticos la ha reconocido también el señor Cambó al plantear como inaplazable el problema regionalista, al que no puede darse una solución dentro de la Constitución actual ni con el criterio de los viejos partidos.

La reconoce también, callando y acachando, el conde de Romanones.

La ha subrayado el Sr. Alba en sus declaraciones al salir del Gabinete y en las que ayer mismo hizo, acusando a los que se mantuvieron en el Poder después de arrojarle a él por la borda.

Y, por último, la ha expuesto ayer en toda su corrupción el Sr. García Prieto, intentando escapar vivo del cuerpo agonizante, mostrándose ante el Parlamento como una forma nueva en que fuera posible cifrar halagadoras esperanzas, prometiendo unas cuantas gloriosas con envolturas de papel de estaño en un programa de ridículo seductor.

Maura, Romanones, Alba, García Prieto, políticos viejos del régimen actual, saben que se impone una radical transformación, pero ninguno se siente con arros para acometerla. Reconocen y se incultan mutuamente su fracaso y el de los partidos, y cada uno de por sí pretende resurgir, como ave fénix, de entre los guánidos del cuerpo muerto, sin que ninguno leve dentro el reactivo vivificador.

En vano intentarán reproducirse en otras formas que las antiguas, y las antiguas están muertas para siempre.

No es posible predecir qué solución inmediata se dará a la crisis planteada. Ni ello importa. Ya pueden difundirse candidaturas tan grotescas como la que se ha ofrecido al Sr. García Prieto, presidiendo al duque de Almodóvar del Valle, Silvela, Francos Rodríguez, Gasset, Burell, Rodríguez de la Borbolla, general Flores, etc. Candidatura hecha seguramente por el más cruel enemigo del marqués de Alhucemas.

Lo que importa, y se puede afirmar sin vacilación alguna, es que cualquier solución dentro del régimen actual será efímera, breve y última.

Después de la sesión de ayer.

El Sr. Maura, en vista de las manifestaciones de los grupos parlamentarios, y molesto por la última rectificación del señor Alba, a la cual no quiso contestar, hizo una señal al presidente del Congreso para que levantara la sesión, y el Sr. Villanueva, en aquel mismo momento, suspendió el debate.

El Sr. Maura fue el primero que abandonó el banco azul y se dirigió al despacho de ministros.

Después fueron llegando los demás compañeros, y cambiaron impresiones unos minutos.

El marqués de Alhucemas fue el primero en salir, y no hizo ninguna manifestación a los periodistas.

El Sr. Maura pidió el automóvil y se trasladó a Palacio.

El conde de Romanones, a quien los periodistas acosaron a preguntas, se limitó a decirles:

—Creo que esta noche tendrán ustedes poco trabajo.

—Y mañana?

—Mañana es posible que tengan más.

Callandito.

A los ministros les había extrañado mucho que el Sr. García Prieto no diera cuenta a ninguno de ellos del discurso que se proponía pronunciar.

Comentarios ligeros.

La animación en el salón de conferencias duró hasta las nueve y media de la noche. El tema de las conversaciones y el comentario de lo ocurrido fué uno exclusivamente:

Se trata—decían todos—de una burda conjura, fraguada por los Sres. García Prieto y Alba, alimentada por una tercera persona para volver a la desprestigiada política de los partidos de turno.

Declaraciones del Sr. Alba.

El Sr. Alba, requerido por los periodistas para que manifestase su opinión acerca de los actuales acontecimientos políticos, dijo lo siguiente:

«Dada la naturaleza de la sesión de esta tarde, soy el que menos puede hablar. Creo que el Gobierno ha sido sencillamente víctima de sus propias equivocaciones y del enorme error de pretender que, en estos momentos, el Parlamento renunciase a examinar a fondo lo que para él y para el país ha de ser esencial en estas circunstancias: un Presupuesto que responda a las necesidades nacionales y a la situación del mundo ante la próxima paz.

Por lo demás, soy partidario de un Gobierno respetablemente orientado hacia la izquierda, al que cooperen, abnegada y desinteresadamente, todas, absolutamente todas, las representaciones de las izquierdas.»

Maura, en Palacio.

A las nueve en punto de la noche llegó a Palacio el presidente del Consejo.

El Sr. Maura, que no hizo manifestación alguna a su llegada al regio alcázar, permaneció en él poco más de un cuarto de hora.

Al salir, dijo a los periodistas:

—He venido a presentar al rey la dimisión total del Gobierno. Mañana despacharán con el monarca los ministros de Fomento y Abastecimientos, que tienen pendientes de firma algunos decretos, y

después comenzarán las consultas. Primeramente serán consultados los presidentes de las Cámaras.

—¿A qué hora?

—No sé. Eso ya no depende de mí.

Y añadió en tono humorístico:

—Ya han visto ustedes lo deprisa que se ha acabado esto. Ahora vendrá otro más guapo que yo.

—¿Pero esto es definitivo, señor presidente?

—¿Quiéren ustedes algo más definitivo que morirse?

Y como hombre muerto, nada más dijo el Sr. Maura.

Los ministros, en casa de Maura.

A las diez menos cuarto de la noche empezaron a llegar al domicilio del Sr. Maura los ministros.

A las diez y media quedó reunido el Gobierno, a excepción del ministro de la Guerra; los ministros no hicieron manifestación de ningún orden al entrar.

A las once menos cuarto salieron, y tampoco dijeron nada.

Únicamente el Sr. García Prieto repitió a los periodistas lo que el Sr. Maura había dicho ya a la salida de Palacio.

La versión que el jefe del Gobierno dió a los ministros de la gestión que acababa de realizar en Palacio es la siguiente:

Cuando el Sr. Maura llegó, el rey estaba terminando de cenar. Esperó unos minutos el jefe del Gobierno, y cuando le recibió el monarca le dió cuenta a éste de lo ocurrido en el Congreso, y le presentó la dimisión de todo el Gabinete.

El rey la aceptó, y le dió que consultaría a los presidentes de las Cámaras.

Terminada la reunión en casa del señor Maura, el conde de Romanones habló a solas con éste durante un cuarto de hora.

Conferencia interesante.

Anoche se comentó la conferencia que el Sr. Maura anunció celebrarían hoy los Sres. Cambó y Ventosa con el rey, a pretexto de tener que despachar aquellos los asuntos de los ministerios de Fomento y Abastecimientos.

Haciase notar que el día de despacho señalado a estos ministros es el viernes, y que, por consiguiente, se ha adelantado el despacho un día, sin duda para que el rey hablara con los ministros regionalistas antes de comenzar las consultas con los presidentes de las Cámaras.

¿Una lista de Gobierno o una picota?

Solamente a título de curiosidad publicamos la siguiente lista, que circuló anoche como posible solución de la crisis planteada:

Presidencia, García Prieto.

Estado, duque de Almodóvar.

Gobernación, Silvela o Francos Rodríguez.

Hacienda, Alba.

Gracia y Justicia, Rodríguez de la Borbolla.

Fomento, Gasset.

Instrucción pública, Burell.

Abastecimientos, Alcalá Zamora.

Marina, general Flores.

Guerra, general Aguilera.

Dice Melquíades Alvarez.

El jefe del partido reformista contestó anoche a los informadores políticos que le preguntaron si colaboraría en el Gabinete que se dice ha de formar el Sr. García Prieto en los siguientes términos:

—Ni yo ni ninguno de mis amigos colaboraremos en ese Gabinete de que me hablan.

Romanones, demócrata.

Esta tarde se notaba que los liberales se movían mucho en estos momentos para procurar encargarse del Poder.

La casa del conde de Romanones ha sido muy visitada por sus amigos.

Mañana, a las doce, se reunirán en casa del conde sus amigos políticos.

Creo aquél que los momentos son trascendentales, y que no se puede proceder por impulso propio, sino que hay que consultar la opinión de sus partidos o grupos.

Como se ve, el conde de Romanones es muy demócrata.

Se concede importancia a esta reunión.

Las consultas de hoy.

Los regionalistas.

Desde las diez hasta las once y cuarto de la mañana estuvieron en Palacio los Sres. Cambó y Ventosa.

Después de indicar que estuvieron a firmar varios decretos, dijeron a los periodistas que creían que la crisis se resolvería rápidamente, aunque no dijeron en qué sentido.

El Sr. Cambó tuvo interés en hacer constar que al rey nada tenían que decirle, porque lo habían dicho todo ya en el Parlamento.

Villanueva.

A las once y media llegó el presidente del Congreso para celebrar su conferencia con el monarca.

A las doce salió de Palacio, y dió a la prensa la siguiente nota:

«Ante la dimisión y retirada del Gobierno presidido por el Sr. Maura creo que hay que constituir otro que responda a las exigencias de la política interior y exterior, y a mi juicio no puede ser sino el que presida el señor marqués de Alhucemas, llamado a formar por muy distintas razones que no son del momento de detallar. Claro es que el constituir el nuevo Gabinete el marqués de Alhucemas habrá las naturales reservas en aquellos que fueran llamados a colaborar con él en el Gobierno.»

Y después de lamentar la caída del Gobierno se marchó.

Dato.

La llegada a Palacio del jefe de los conservadores sorprendió un poco a todos, ya que anoche nada se decía de tal visita.

El Sr. Dato, que ha sido condecorado por la mañana con el Sr. González Besada, llegó al regio alcázar a las doce y media, diciendo a los periodistas que había sido llamado por el rey.

Salíó a la una de la tarde.

Su consulta se resume en los siguientes términos:

«Que debe constituirse un Gobierno que pueda vivir con las actuales Cortes y legalizar la situación económica. Y ofreció su apoyo, aunque condicionándolo.»

Expuso su creencia de que la crisis sea resuelta pronto.

## EL SOCIALISTA

Sin embargo, la visita de Dato se comentó en el sentido de que habían surgido dificultades.

Groizard.

Poco después de salir el Sr. Dato llegó el presidente del Senado. Pero el señor Groizard no dijo nada de particular. Como siempre.

Melquíades Alvarez.

Esta tarde ha acudido a Palacio para ser consultado por el rey el jefe de los reformistas, D. Melquíades Alvarez.

Cuando salió dijo que en su conversación con el monarca le había manifestado que el partido reformista estaba dispuesto a colaborar en la obra del Gobierno si se aceptaban los puntos expuestos en la nota oficiosa que publicaron hace dos días.

Cierra.

A las cuatro de la tarde ha sido consultado por el rey el fracasado tirano y furibundo de Ferrer.

Según hadicho, su consejo al rey ha sido el de que se constituya un Gobierno definitivo, con los mayores prestigios, extraídos de las personas que forman el Gobierno dimisionario. ¿Qué querrá decir eso? Dijo que los momentos actuales no son a propósito para interinidades.

En esto estamos de acuerdo con el diputado por Mula; pero también decimos que hay que echar definitivamente a los políticos fracasados.

García Prieto.

A última hora de la tarde ha acudido nuevamente a Palacio el marqués de Alhucemas.

Al entrar dijo que le había sorprendido la llamada de las tropas bávaras que la Castellana y que no sabía nada de lo que pudiera ocurrir.

A las seis y media salió el Sr. García Prieto; y manifestó que le había dicho al rey que, en vista de las dificultades para la concentración de liberales y reformistas, debía encargarse a Villanueva que formara un Gobierno con el solo objeto de aprobar el Presupuesto.

¡Pues sí que es una solución!

En Stuttgart y en otros sitios. ¡Viva la República! ¡Abajo Guillermo!

Zurich. 7.—En Stuttgart—según los periódicos bávaros—los obreros de las fábricas Daimler y Boch, así como los de los talleres de los ferrocarriles, han dejado de trabajar, ante la orden de los socialistas independientes. Se reunieron en el Parque del Castillo, gritando: «¡Viva la República! ¡Abajo Guillermo! ¡Abdicación!»

—Sábese que en distintos puntos de Alemania se producen constantemente desórdenes y que se extiende el espíritu revolucionario.—Radio.

Los que tienen algo que perder piden la resistencia desesperada.

Zurich. 7.—En Berlín una manifestación de pangermanistas y conservadores tuvo lugar ante la estatua de Bismarck, situada delante del Palacio del Reichstag.

Personas de la buena sociedad depositaron una corona en el pedestal de la estatua del canciller de hierro. Se pronunciaron discursos muy violentos en favor de la resistencia desesperada.

El Gobierno fué groseramente atacado y el kaiser aclamado.—Radio.

¿Está claro?

AMSTERDAM. 6.—El Berliner Tageblatt publica un extracto del discurso que pronunció el kaiser el día 29 de octubre ante el nuevo Gobierno, indicando que no tiene en modo alguno el propósito de abdicar, reconociendo la necesidad de establecer un nuevo orden de cosas y pretendiendo haber manifestado su voluntad a este respecto en diferentes declaraciones.

Terminó expresando su voluntaria inalterable de poner fin a los sufrimientos actuales del imperio alemán y prometerle tomar de nuevo un desarrollo pacífico.—Radio.

Unión de las izquierdas.

Pueblo Nuevo-Vicálvaro.

Constituida esta Agrupación, acuerda por unanimidad enviar por medio de la prensa un entusiasta saludo a los diputados de las izquierdas, y felicitarles por su enérgica actitud frente a los fracasados que actualmente rigen los destinos de España.

Al mismo tiempo expresa sus más vehementes deseos por el pronto restablecimiento del muy querido compañero Pablo Iglesias.

Vicálvaro, 6 de noviembre de 1918.—El secretario, Félix Atena; el presidente, Cesáreo Ortega.

Centro Jurídico Mercantil.

Asuntos contenciosos, reclamaciones ferrocarriles, certificaciones, registro de marcas y obtención de patentes, cobro de créditos, accidentes del t. abajo.

Consulta gratuita, de 4 a 7.

Santa Engracia, 103.

¡CONSULTE A SU MÉDICO!

Y LE DIRA:

Enjuáguese usted una o dos veces al día con

Agua oxigenada

neutra "FORET"

y se preservará de la GRIPE y enfermedades infecciosas

Atención al engaño

No confundir el AGUA OXIGENADA NEUTRA "FORET" con el sinnúmero de falsificaciones expandidas sin garantía y que son productos ácidos, sin ninguna eficacia y más bien nocivos.

VULGARIZACIÓN HUMANITARIA

No hay mayor desinfectante ni mejor antiséptico. Utilizado en lavados diarios de nariz, boca y laringe, mezclando con agua natural, mejor hervida, una tercera parte de agua oxigenada "FORET"

NOTA.—La mayoría de los titulados dentíficos son solo aguas, pastas o tinturas para aromatizar o refrescar la boca, sin más resultados. El verdadero dentífico es el AGUA OXIGENADA "FORET", por ser la vacuna de la boca. Botellas con tapón automático de litro, medio y un cuarto.

¡Rehusad toda botella sin precinto!

Venta en establecimientos acreditados, farmacias, etc.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### RECLAMACIONES Y HUELGAS

GERONA.—Se han declarado en huelga los obreros de 13 fábricas de hilados y papel de San Juan y Las Pont.

Piden 75 céntimos de aumento en los jornales.

Se ha concentrado allí la guardia civil. BARCELONA.—Los obreros que realizan la descarga de trigo han solicitado de los contratistas un aumento de tres pesetas en los jornales.

Como los contratistas no han accedido a la petición de los obreros, éstos se han declarado en huelga.

EL FERROL.—La Sociedad Tipográfica, en junta general celebrada al efecto, acordó por unanimidad solicitar de los patronos el aumento de un 25 por 100 sobre los jornales.

De no acceder aquéllos a la reclamación tan justísima, ya que los artículos de primera necesidad alcanzan precios fabulosos, se da por seguro que los compañeros tipógrafos se declararán en huelga.—Corresponsal.

### TRIUNFOS OBREROS

BARCELONA.—El Sindicato de lampareros, latoneros, hojalateros y electricistas ha conseguido se conceda un aumento de 50 céntimos en el jornal a los obreros de la Casa Antonio Farreras.

También ha sido logrado el aumento de un real en el salario de los peones de la fundición de hierro del Sr. Llopart, en la barriada de San Martín.

Ha quedado resuelta la huelga de la fábrica de somniers.

Ha terminado satisfactoriamente para los obreros la huelga declarada por el Sindicato de las Artes gráficas, papel, cartón y similares a la Casa editorial Doménech.

### CASA DEL PUERTO

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las cinco de la tarde, Obreros en pan de Viena; a las once y media de la noche, Dependientes de comercio.

En el salón pequeño: A las cuatro de la tarde, Vendedores de periódicos; a las nueve de la noche, Vendedores ambulantes.

### FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez menos cuarto, Don Juan Tenorio.

TEATRO DEL CENTRO.—A las diez menos cuarto, Don Juan Tenorio.

LARA.—A las seis, Cásate, y verás.—A las diez, Mister Boverley.

INFANTA ISABEL.—A las seis, Militares y paisanos.—A las diez, Militares y paisanos.

APOLO.—A las seis, La tempestad.—A las diez y cuarto, Los calabreses.

COMICO.—A las diez, La cañonera y Alma de Dios.

NOVEDADES.—A las cinco y tres cuartos, De Sevilla a los corrales o el debut del Olimpo. A las siete, Las mujeres malas.—A las nueve, Los sabios doctores.—A las diez y cuarto, La madrastra.—A las once y media, El Agua del Manzanares o cuando el río suena.

### "El Médico de los Pobres"

Así se titula el libro de gran utilidad escrito por el eminente médico parisiense doctor Chevillier.

Contiene la obra 2 000 recetas útiles, capaces de dar la salud en muchos casos sin necesidad de recurrir a los médicos.

Su precio en España es de 2,50 pesetas.

Los pedidos, acompañados de su importe, háganse al representante en esta parte, compañero Ángel Martínez Torregrosa, Científicos, 1, Alicante, o a la Librería Pedagógica de Juan Ortiz, Desengaño, 18, Madrid.

A las Asociaciones obreras y corresponsales de la prensa obrera, descuentos proporcionales a la importancia de los pedidos.

### La Memoria del Partido

Es un tomo de más de 200 páginas. Se ha reunido el orden del día, las Memorias del Comité nacional, del director y administrador de EL SOCIALISTA y cuantos documentos han de ser objeto de debate en el próximo Congreso de nuestro Partido.

Dicho volumen se vende en esta Administración al precio de una peseta.

Espect...  
ante el p...  
de los je...  
tica gub...  
Cuando...  
plantead...  
esta seri...  
que los t...  
todo des...  
tución a...  
terminac...  
hagan p...  
ción de...  
España e...  
que el p...  
zación m...  
Desde e...  
te del ca...  
azul que...  
mos, pres...  
dos y co...  
ción que...  
notables...  
pezas est...  
Bien cla...  
de aclar...  
Parlame...  
trascend...  
ante el p...  
Fue n...  
tar en el...  
cional, pu...  
algo pec...  
Y aquel...  
calidad q...  
y es que...  
futurab...  
hoy la act...  
des en el...  
de los b...  
ocupamos...  
Indalec...  
que el Co...  
era violad...  
tiene la ad...  
pretenden...  
aparecido...  
de que el...  
inciertos...  
Pero, si...  
quedó incon...  
nuestro resp...  
de Beisteiro...  
terminar cla...  
de nuestro...  
temas par...  
alejar del...  
los reaccio...  
Hasta qu...  
vanto de...  
nes: minis...  
Cambó; pe...  
político fué...  
curso de Be...  
ble, sin la...  
del Gobierno...  
Y estos...  
no obedecen...  
parlamentar...  
aquellos del...  
mente, han...  
marillas de...  
y mientras...  
esta tragedia...  
resuelta ante...  
nuestros bar...  
teses; con m...  
idas y ven...  
iniciadas y...  
de circunsta...  
marzo.